

B I B L I O G R A F Í A

LÓPEZ-GARZA, M. y Díaz, D. R. eds. (2001): *Asian and Latino Immigrants in a Restructuring Economy. The Metamorphosis of Southern California*, Stanford University Press, 467 páginas, ISBN: 0-8047-3630-8.

Merece la pena detenerse a repasar la relación de agradecimientos de los editores del volumen. De esta manera el lector puede hacerse una idea rápida de qué tipo de libro tiene delante, nada más abrirlo: «A los abogados de CHIRLA (Coalition for Humane Immigrant Rights in Los Angeles)... a organizaciones como CARECEN (Central American Resource Center) o El Rescate... a programas como el Proyecto Pastoral at Dolores Mission, o el Community Coalition for Substance Abuse Prevention and Treatment in South LA... a centros como el Thai Community Development Center, o el Korean Immigrant Workers Advocates, o the Asian Pacific American Legal Center... a otras organizaciones como Coalition to Abolish Slavery and Trafficking, The Department of Wo-

men's Studies at California State University, Northridge, The Chicana/Chicano Studies Department, The Urban Studies Program, y The Central American Studies Center at Northridge.»

Además, los editores dedican expresamente este libro a sus «antepasados», que atravesaron océanos, ríos, desiertos y montañas para llegar a California. A los inmigrantes que con su trabajo agotador y sus ideales construyeron este país, a pesar de lo cual, todavía, son explotados, legislados inpropriadamente y despreciados por los que se olvidan de que América es un país de inmigrantes. No existe era de la historia humana en la que no se hayan producido migraciones internacionales, y continuarán produciéndose, de igual manera que las ideas, el intercambio intelectual y los intereses financieros seguirán cruzando las fronteras entre países y culturas.

En la presentación general del volumen se afirma que el Sur de California ha pasado de ser una región con una población de origen mayoritariamente europeo, con importantes enclaves de po-

Estudios Geográficos, LXV, 255, 2004

blación de origen Mejicano, Chino y Japonés, a convertirse en un espacio en el que la minoría mayoritaria son los Latinos, Asiáticos y los Americanos de origen Africano. Este tipo de transformaciones no son infrecuentes en las grandes metrópolis de finales del XX, pero en este caso la intensidad del cambio ha sido más aguda.

Este cambio no se ha producido en veinticuatro horas, sino a lo largo de varias décadas, con un acelerón a partir de los ochenta, debido al despegue de las nuevas tecnologías y de la economía étnica. La llegada de Latinos y Asiáticos a la región de LA proporciona una abundante mano de obra barata y poco cualificada, dedicada al servicio doméstico, al trabajo en restaurantes y hoteles y a cualquier tarea donde un trabajador no cualificado es requerido. En contra de la opinión más extendida, estos inmigrantes pagan impuestos (sin representación política muchas veces), y no reclaman excesivos (especialmente los indocumentados) servicios públicos. Estos inmigrantes sufren diariamente la «persecución» de los agentes del INS (Immigration and Naturalization Service) y de la policía, el mal trato de la gente normal y de los «skins». Su presencia es aceptada cuando se trata de que presten, pero cuando se pre-

sentan como nuevos vecinos, o como receptores de beneficios públicos, la resistencia de los anglos es contundente.

Los editores han agrupado los diferentes capítulos en seis partes, que con la excepción de la dedicada al cambio político y social, que reúne 6 artículos, tienen 2 ó 3 artículos cada una. Entre sus autores encontramos profesores universitarios y agentes sociales procedentes de las ciencias sociales, del derecho y de la planificación urbana.

La mujer en la economía global es el título de la primera parte, que reúne varios relatos del escándalo que se produjo cuando se descubrió un bloque donde vivían y trabajaban para marcas textiles importantes, en régimen casi carcelario, decenas de tejedoras tailandesas.

La mujer resulta ser la inmigrante peor pagada. Zentgraf, una de las autoras, afirma que muchos cambios macroeconómicos, alabados por muchos analistas, están basados en la casi esclavitud de mujeres inmigrantes.

Los artículos de la parte denominada *Estudios macroeconómicos* describen las características de la inserción económica de Asiáticos, Mejicanos y Centroamericanos en el sur de California, explicando con detalle la naturaleza

de las redes de empleo, de los nichos de mercado y de la economía de enclave, o economía étnica. Aunque la economía de enclave no proporciona el mismo nivel de salarios que el resto de la economía californiana, tiene el atractivo de ofrecer una entrada protegida para el inmigrante recién llegado. Gran parte del mercado de la economía de enclave lo constituye la propia población inmigrante, que no resulta atendida suficientemente por las cadenas de distribución y establecimientos al por menor. También dentro de esta parte se publica un artículo donde se analiza la población inmigrante latina y sus circunstancias laborales: su reducida renta, compatible con tasas de empleo considerables. Abundan las familias pobres, cuyo cabeza de familia trabaja 40 horas a la semana. Los autores abogan por una nueva reestructuración de la actividad económica, atrayendo a empresas que paguen salarios más altos, acompañada de programas de entrenamiento y formación de la población de origen latino.

En la parte denominada *La economía informal en el sur de California* se demuestra que, en contra de lo que se piensa, la economía informal no es un residuo del pasado, que sólo aparece en los países tercermundistas. En

USA, la economía informal sirve como vehículo de reorganización del trabajo y del capital, al permitir el empleo de las personas necesarias para desempeñar los trabajos muy mal pagados que se generan en las sociedades posindustriales. El trabajo doméstico, por supuesto, forma parte de la economía informal. Uno de los artículos estudia las comunidades guatemalteca y salvadoreña en su conjunto. Resulta muy interesante el relato de las relaciones personales familiares y laborales, la descripción de las actividades informales (venta ambulante incluida) y del negocio étnico de más envergadura. Además, se mencionan cientos de asociaciones de promoción de la identidad centroamericana, alrededor del fútbol infantil y juvenil.

En la sección dedicada a los *Cambios en el paisaje político social* se relata la constitución de la AVA (Asociación de Vendedores Ambulantes), su actividad política y su dinámica interna. También se describe la vida del vendedor ambulante como la de un pequeño empresario: el día a día, las molestias, el pago por protección, etc. Son mujeres en su mayoría. También se explica la historia de UPAC, la primera organización pan-asiática de trabajadores californianos, que fue ins-

trumental en la proclamación del acta de 1964, la primera que abría la puerta a los inmigrantes asiáticos. Contra viento y marea, ha llegado hasta la actualidad. El activismo asiático está basado en las comunidades, su relación con el gobierno californiano y con otros grupos étnicos. En otros capítulos de esta parte se estudian los coreanos, los chinos y japoneses de Monterrey Park y los hindúes. Esquematisando las causas de la diversidad de orígenes étnicos de los habitantes de Estados Unidos, uno de los autores afirma que éstas se reducen a dos fundamentales: 1) la publicación de la ley de inmigración de 1965, que suspendió las cuotas que tradicionalmente habían favorecido a los inmigrantes europeos y 2) el caos social causado por las guerras en el SE de Asia y América Central.

El punto de vista étnico y racial. El racismo: En el primero de los dos artículos incluidos en esta parte se lleva a cabo la exposición de los sentimientos y políticas contrarios a la inmigración en los Estados Unidos. En este trabajo, la población de referencia no es únicamente la de origen europeo, ya que también se analizan los puntos de vista de latinos, negros y asiáticos. Se descarta el tratamiento tradicional de los sentimientos, actitudes y conflictos ra-

cistas, basado en la bipolaridad blanco/negro, adoptándose una perspectiva pluriétnica y multicultural. En el segundo artículo se presenta un estudio crítico del concepto raza, analizando sus conexiones con los términos etnia, cultura, y clase social, demostrando que en el momento presente no se puede simplificar excesivamente la estructura de una sociedad heterogénea y multidimensional.

En el primer artículo de la parte *Políticas sociales* se presenta la migración Salvadoreña a Estados Unidos, muy relacionada con la guerra civil de los años 80. La ley de 1990 consideró, por primera vez, que los inmigrantes de El Salvador podían ser tratados como refugiados políticos. A partir de ese momento se despejó la tensión que pesaba sobre muchos salvadoreños que habían entrado ilegalmente en Estados Unidos, permitiéndoles un mayor rendimiento económico. El artículo refleja la inmigración salvadoreña, su estratificación social y económica, y su creciente influencia. En este último capítulo se combinan armoniosamente los siguientes fenómenos: inmigración, reestructuración económica y los aspectos medioambientales del desarrollo urbano. Saliendo al paso de las críticas habituales de que son los inmigrantes los res-

ponsables de la degradación del medio urbano, el autor demuestra el carácter claramente depredador de los asentamientos de la clase alta y de los magnates de Los Ángeles, proponiendo un nuevo modelo de desarrollo urbano basado en la rehabilitación residencial y laboral del centro de las ciudades de más tradición.

Conclusión: Los inmigrantes son influidos por, e influyen en, la socioeconomía y la cultura del país de destino: «there is no doubt about it!» En la región de Los Ángeles esto es manifiesto.

JUAN ANTONIO CEBRIÁN

RODRÍGUEZ CABRERO, G. y SOTELSEK SALEM, D. eds. (2002): *Apuntes sobre bienestar social*, Universidad de Alcalá, Servicio de Publicaciones, Colección de Economía, nº 6, 380 páginas, ISBN: 84-8138-509-3.

Encontramos en este volumen una buena selección de artículos sobre la problemática actual de ese modelo de organización socioeconómica denominado *Estado del Bienestar*, redactados por varios profesores de Economía de la Universidad de Alcalá.

A continuación, comentamos los capítulos que aluden directa o

indirectamente al hecho migratorio.

En el capítulo 7 se analizan Los Servicios Sociales, generales y especializados, y su importancia en las Políticas de Inclusión. Toda democracia moderna debe garantizar una política social. Desde un amplio punto de vista, afirman Manuel Porras y José Luis Castellanos, la democracia es algo más que representación parlamentaria popular y libertad para la ciudadanía, es también, redistribución de la riqueza, atención a los más necesitados, y fomento de la solidaridad entre los ciudadanos. Siendo la ciudadanía una cualidad de pertenencia a una comunidad, un status de igualdad, con garantías formales en el ejercicio de los derechos civiles, políticos y sociales. Por ello, la condición de precariedad, de marginalidad, atenta contra la ciudadanía, es más, implica un déficit de ciudadanía.

Los procesos de exclusión social actual, afirman los autores, tienden a la acumulación, o concentración, tanto a nivel personal, como en territorios determinados. Se constata que las sociedades más desarrolladas producen y mantienen bolsas de pobreza, barrios degradados, núcleos chabolistas, zonas vulnerables o zonas rurales subdesarrolladas. Frente

a ellas, la intervención pública tradicional ha resultado claramente insuficiente. El Programa Europeo de lucha contra la pobreza, Pobreza 3, en cambio, adopta una metodología que afirma la *importancia de lo local en la lucha contra la exclusión social*. El ámbito local permite una mejor articulación de la administración con la iniciativa privada, mejora las posibilidades de asociación y de participación ciudadana y ofrece una mayor visibilidad a sus resultados. La nueva planificación integral contra la pobreza y la marginación tiene cuatro principios básicos:

- Territorialidad (*el territorio se configura como unidad operativa básica y ámbito directo de intervención; la intervención se define en una zona geográfica concreta y con cierta coherencia administrativa*).
- Asociacionismo de iniciativa predominantemente local.
- Multidimensionalidad.
- Participación.

CONCHA CARRASCO es la autora del capítulo 10, que se titula *Estado del Bienestar y migración*. En esta sección se analizan las dificultades que se encuentran al distribuir entre los inmigrantes económicos, especialmente a los

que no tienen documentación en regla, los beneficios públicos del estado en que residen. Después de analizar las causas y los efectos de las migraciones internacionales, la autora se detiene a discutir sus bases jurídicas, tanto en abstracto, como en la legislación española *ad hoc*:

- Principio de autorización: Todo extranjero necesita algún tipo de autorización (legal o administrativa) para permanecer físicamente en territorio español. Consecuentemente, aquellos que no la tengan serán considerados y tratados como irregulares o ilegales.
- Principio de viabilidad: Las autorizaciones para permanecer regularmente en territorio español, se otorgarán, en función del periodo solicitado y de las condiciones personales, a los extranjeros que puedan acreditar que disponen de medios económicos y condiciones sociales suficientes para vivir en España (normalmente, un contrato de trabajo por cuenta ajena, un negocio viable o una pensión estable).

Continúa la autora con el análisis de la xenofobia, que describe

como una serie de miedos individuales y colectivos: miedo a las invasiones, al choque cultural, a la competencia, a la inseguridad ciudadana, etc.

Otro de los aspectos que resalta la autora, hacia el final de su exposición, es que la integración del inmigrante pasa inexcusablemente por su inserción en el mercado laboral. Un segundo componente de la integración, en estrecha relación con el anterior, es la posibilidad de promoción socioeconómica, es decir, la capacidad del inmigrante de mejorar sus condiciones de vida (vivienda, atención sanitaria, situación de sus familiares en su país de origen, etc.) y su estatus socioeconómico (movilidad en la estructura ocupacional, trabajos en mejores condiciones, recuperación de la dignidad personal). El último aspecto de la integración tiene que ver con la participación del inmigrante en la construcción y evolución de la sociedad receptora (derecho al voto, derecho de asociación, respeto a sus prácticas religiosas, etc.).

Los autores del *capítulo 11: Mercado de trabajo, pobreza y exclusión social*, Carlos García Serrano y Miguel Ángel Malo, estudian los mecanismos fundamentales del Estado del Bienestar para combatir la pobreza, como

son los subsidios de paro, las ayudas familiares, etc. En su aportación destaca la tesis de que la familia es la principal reserva institucional contra la pobreza, por cuanto supone compartir los recursos de varias personas, al menos dos, que difícilmente se encontrarán simultáneamente en paro. Por ello precisamente resultan tan castigadas las familias monoparentales.

Un volumen como éste resulta de interés indudable para todos los científicos sociales que se dediquen al estudio de la persistencia de la marginalidad en los países de larga tradición de asistencia pública, como es el caso de todos los países de Europa Occidental.

JUAN ANTONIO CEBRIÁN

VALLE (DEL) RAMOS, Carolina (2003): *Análisis de la situación demográfica y social de la mujer en la provincia de Sevilla. Ensayo metodológico mediante la utilización de indicadores de género. Perspectiva actual y de futuro*. Sevilla, Diputación Provincial de Sevilla, 223 pp., ISBN: 84-932804-6-1.

Esta obra constituye una interesante aportación al campo de los trabajos de género desde la

Estudios Geográficos, LXV, 255, 2004

perspectiva de la Geografía. Dicho enfoque es relativamente novedoso y ha requerido por parte de la autora una prolija y detallada investigación de las fuentes disponibles, la aplicación de una metodología innovadora que combina las vertientes geográfica y temporal, y un cuidadoso análisis del que ha salido victoriosa logrando sus objetivos. Estos eran, en primer lugar, definir los rasgos diferenciales de los distintos colectivos de mujeres en la provincia de Sevilla; y, en segundo lugar, plantear los indicadores que pueden servir para evaluar los niveles de bienestar social de las mujeres sevillanas. Por este motivo, no es extraño que el trabajo que ahora presentamos, originalmente una tesis de licenciatura, fuera galardonada en el año 2002 con el *IV Premio de Investigación para la mujer, por la igualdad de oportunidades* convocado por el Departamento de Políticas Activas de la Mujer de la Diputación de Sevilla.

El texto se articula en tres grandes apartados. El primero de ellos se titula «Marco conceptual y metodológico», y es fundamental porque sirve para asentar las bases teóricas del trabajo, plantear los objetivos del estudio, presentar las fuentes y sus limitaciones y, finalmente, explicar la zonifica-

ción empleada. Se ha optado por emplear una escala intermedia entre la provincia y el municipio, una comarcalización en la que se prima la jerarquía urbana de los núcleos de población, partiendo de la premisa de que los comportamientos sociales se difunden siguiendo pautas de regularidad a través de la red urbana.

El segundo gran apartado, «Análisis del perfil demográfico de la mujer» realiza un exhaustivo recorrido por las principales características demográficas de las sevillanas, comprobando si existen, o no, pautas de comportamiento diferenciales entre unas comarcas y otras. En un primer capítulo se analiza la distribución por edades y sexos y el crecimiento de la población, deteniéndose en el envejecimiento femenino, y se estudia el papel de las mujeres en los movimientos migratorios en el interior de la provincia y la inmigración extranjera femenina. Un segundo capítulo está dedicado a las pautas de reproducción, examinando la evolución de la natalidad y de la fecundidad, y el calendario reproductivo o edad al ser madre, para finalizar con la presentación de la Tasa Bruta de Reproducción según rangos urbanos. Un tercer capítulo aborda, siquiera de forma muy somera dada la limitación

de las fuentes, una serie de cuestiones ligadas a la Segunda Transición Demográfica como el descenso de la nupcialidad, la fecundidad extramarital, el desarrollo de la cohabitación, el desarrollo de determinados tipos de hogares y la aparición de nuevas tipologías familiares.

La principal conclusión que se extrae de este apartado es la existencia de comportamientos socio-demográficos diferentes entre las mujeres pertenecientes a ámbitos urbanos y aquéllas pertenecientes a ámbitos rurales. Simplificando mucho, las mujeres jóvenes y las inmigrantes se concentran en los núcleos de mayor rango urbano; además, en estos núcleos las mujeres tienen niveles de fecundidad más bajos y edad a la maternidad más tardía que las que habitan en los núcleos más rurales.

El tercer gran apartado se titula «Análisis de la situación socio-laboral de las mujeres» y sirve para plantear diversos indicadores cuya combinación puede ser válida para analizar y evaluar el grado de bienestar social de las sevillanas. Así, se examinan variables desde la triple perspectiva del análisis de la incorporación al mundo laboral, los niveles de formación y la presencia de las mujeres en las instituciones y puestos de poder. La incorpora-

ción de la mujer al mundo laboral es mostrada a través de indicadores de actividad y paro, la discriminación salarial femenina y el trabajo no remunerado de las amas de casa. Asimismo, se presenta el papel de la mujer en el desarrollo rural andaluz y su protagonismo en los nuevos yacimientos de trabajo. El análisis de los niveles de formación supera los límites de los estudios habituales ya que no sólo presenta a las mujeres clasificadas según los niveles de estudios formales, sino que también los relaciona con la población activa femenina. Además, este apartado presenta otras posibilidades de formación desarrolladas bajo la iniciativa de la Administración pública (escuelas taller, casas de oficios, teleformación, etc.) cuyo objetivo último es lograr la incorporación laboral de las mujeres sin perjuicio del ámbito geográfico en el que residan o el estrato social al que pertenezcan. Finalmente, el análisis de la presencia de asociaciones femeninas, los cargos femeninos en los puestos de poder de las Administraciones y en los sindicatos se toman como *proxy* del progreso social en los distintos rangos urbanos.

Las principales conclusiones de este apartado son, por un lado, la importante reducción de las di-

ferencias en la posición de las mujeres con respecto a la de los hombres en lo que a desarrollo social y personal se refiere; por otro, que a pesar de que las mujeres tienen distintas pautas de comportamiento social según el ámbito territorial, también es cierto que esas pautas han empezado a desdibujarse debido al creciente empuje de las mujeres rurales en la incorporación al mercado laboral y, en consonancia con ello, al desarrollo de programas específicos de formación ocupacional dirigidos a ellas. Por último, las mujeres siguen ocupando un papel secundario en los puestos de poder, aún constatando el importante cambio producido en las últimas décadas. Cabe señalar, como rasgo definitorio de la mujer urbana frente a la rural, que la primera tiene una mayor presencia en los sindicatos mientras que la segunda prefiere afiliarse a asociaciones con cuyos objetivos se siente más identificada.

En suma, se trata de un texto que cuenta con una importante carga estadística y la utilización de indicadores demográficos específicos. Destaca asimismo por el completo recorrido de las fuentes que realiza, y queda puesta de manifiesto la necesidad de desarrollar estadísticas de género con un mayor nivel de desagregación

territorial. En cualquier caso, la autora logra un texto amable para el público profano, ya que le conduce en la lectura gracias a los gráficos y las conclusiones.

Con respecto a las conclusiones finales, señalar que la hipótesis de partida se ve plenamente corroborada: las pautas de comportamiento social de las mujeres se correlacionan con los patrones de urbanización del territorio. Como síntesis de todos los análisis emprendidos, la autora presenta cuatro perfiles vitales femeninos para la provincia de Sevilla, marcados por el hecho de residir en el mundo rural o urbano, y la edad, mayor o menor de 45 años. Estos perfiles, concluye Carolina del Valle, deberían ser considerados en los programas y políticas de desarrollo llevados a cabo desde las instituciones con el fin de tener el máximo éxito posible.

CAROLINA MONTOÑO

ZÁRATE MARTÍN, M. A. (2003): *Efectos de la globalización en la región urbana de Madrid*, Madrid, Universidad Nacional de Educación a Distancia.

Es de agradecer que Antonio Zárate se atreva a afrontar un reto tan complejo como analizar los

efectos de la globalización en la región de Madrid y, más todavía, que lo resuelva con tanta maestría. Su libro proporciona un estudio de enorme utilidad, que debería servir de referencia para los futuros trabajos de planeamiento territorial que se aborden en la región, así como para los investigadores del impacto local de la globalización. El interés para el lector relacionado con el tema está garantizado, porque lo trata de manera inteligente, interesante y actualizada, a través de un libro bien escrito y adecuadamente ilustrado, con mapas, gráficos y fotografías de gran calidad.

Antonio Zárate analiza las relaciones que se establecen entre lo global y lo local. Según su visión, la sociedad de la información y los flujos de capitales, mercancías, personas e ideas se articulan en espacios mundializados que se relacionan a través de redes y de una misma lógica productiva, llevando lo universal a cada rincón del planeta Madrid se situaría como un nodo secundario del sistema mundial de ciudades, lo que se plasmaría en sus paisajes, en su forma urbana y en la sociedad regional. Pero a su vez, como afirma el autor, «de manera paradójica, hay que tener en cuenta que la globalización no sólo no anula sino que potencia

el valor y el sentido de los lugares» (pág. 18).

En su análisis utiliza métodos cuantitativos y cualitativos. A través de un modelo econométrico elabora variables macroeconómicas y sociales que contribuyen a explicar el enorme incremento de la inmigración madrileña y crea un escenario de simulación que permite definir su previsible evolución. La utilización de índices sintéticos, como el de especialización de Nelson y el coeficiente de localización de Sargent Florence, así como el empleo de la desviación estándar como instrumento de agrupación y diferenciación espacial, le sirven para determinar los niveles de jerarquía urbana y los grados de dotación de los municipios de Madrid, identificando aquellos núcleos de población que tienen unos mayores déficits respecto a sus necesidades.

Pero no se trata de un libro en el que predomine lo cuantitativo, sino que, por el contrario, los métodos cualitativos son los que dan lugar a la mayoría de sus páginas. Sus técnicas cualitativas se basan fundamentalmente en la psicología, la experiencia personal y la historia. Entre los métodos cualitativos cabe destacar el análisis de las representaciones mentales y de los comportamientos de los re-

sidentes en el centro de Madrid mediante encuestas a diferentes colectivos del barrio de Embajadores. Igualmente, resulta relevante la realización de entrevistas en profundidad a responsables de las actuaciones de rehabilitación urbana y de servicios sociales del Ayuntamiento de Madrid, así como a representantes de asociaciones de vecinos y de diversos colectivos.

El libro se divide en tres partes. La primera analiza la región urbana madrileña, incluyendo los siguientes aspectos, todos ellos del máximo interés: el modelo expansivo de urbanización, la red de asentamientos, el crecimiento espacial desequilibrado a través del tiempo, la macrocefalia urbana, los desequilibrios funcionales, la herencia morfológica del planeamiento, los paisajes urbanos, la calidad ambiental y la huella ecológica. Sobre estas materias proporciona una visión lúcida de los principales problemas y oportunidades de la región de Madrid, descendiendo a escalas que ofrecen un mayor detalle cuando las circunstancias lo precisan.

La segunda parte trata de la globalización en la periferia madrileña e incluye apartados tan valiosos como: las deseconomías de escala, la expansión del terciario, los nuevos espacios productivos

y las nuevas áreas residenciales. Aunque su exposición la ilustra con ejemplos a diversas escalas, predominan las referencias de lo que sucede en el Ayuntamiento de Madrid.

En la tercera parte se centra en el interior de la capital y trata de problemas de tanta actualidad como la singularidad del centro histórico, el vaciamiento demográfico, el envejecimiento poblacional, la creciente polarización social, el aumento de la población de origen extranjero, el peligro de marginación social, las imágenes mentales del centro, la tercera edad, etc. A lo largo de este bloque simultanea el análisis de lo que sucede en el conjunto del Ayuntamiento de Madrid con lo que acontece en el distrito Centro.

Un aspecto con el discrepo es que tenga una visión negativa de «la excesiva densificación del área metropolitana» (pág. 28). En mi opinión, la concentración de la población en los municipios periféricos de Madrid es un factor clave que está permitiendo cualificar a las antiguas ciudades dormitorio, haciendo por ejemplo económicamente viable el que se les dote del metro o del tren de cercanías. Un crecimiento con menor densidad se basaría en el transporte privado y sería menos sostenible. Lo que sí ha sucedido es que dicha densifi-

BIBLIOGRAFÍA

cación ha estado mal planificada, siendo insuficientes muchas dotaciones, por ejemplo de parques y jardines.

Una cuestión que podría estar más cuidada son las referencias a las fuentes, particularmente las de las figuras. En ocasiones cita como fuente la elaboración propia, sin mencionar el origen de los datos, mientras que otras veces cita a la CAM, sin precisar la estadística de la Comunidad Autónoma de Madrid a la que se refiere.

Con independencia de que haya algunos elementos opinables

o mejorables, tal y como sucede con cualquier obra, cabe concluir que es un trabajo riguroso, completo y muy bien realizado. Por méritos propios se ha constituido en una obra imprescindible no sólo para los investigadores que quieran analizar los efectos de la globalización en la región urbana de Madrid, sino también para los que deseen estudiar su impacto en cualquier otro territorio, puesto que constituye un buen ejemplo de cómo realizarlo con acierto.

FERNANDO MOLINÍ